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L’engagement des forestiers pour le développement de la filière Une année syndicale riche et complexe

Fransylva s’est engagée sur tous les fronts pour faire entendre 
la voix de la forêt privée et défendre ses intérêts. Les rencontres 
avec des élus et les institutions, notre implication locale 
comme nationale dans la gestion de la crise sanitaire des 
scolytes et nos alertes sur les conséquences du changement 
climatique ont animé notre année. 

Nous avons également œuvré à la défense du maintien 
du budget du CNPF, à la formation des élus syndicaux, 
au soutien de la forte mobilisation pour une restauration à 
l’identique de la charpente de Notre-Dame de Paris et au 
développement de convergences européennes.

Fransylva a également étendu ses activités afin que chaque 
syndicat puisse proposer davantage de services concrets à 
ses adhérents. Avec « Fransylva Services », une extension et une 
simplification des polices d’assurance Sylvassur sont en cours, 
de même la signature de nouveaux partenariats et le 
développement de modes de financement innovants 
permettront de mieux aider au renouvellement de 
parcelles… Autant de chantiers ouverts pour venir conforter 
et accompagner les propriétaires forestiers, adhérents de 
Fransylva, sur le terrain.

Enfin Fransylva engendre et soutient des associations et 
initiatives diverses : tournées vers le monde des entreprises 
avec Forinvest Business Angels, en faveur de l’innovation 
avec le concours de La Canopée ou des jeunes forestiers 
avec le développement du réseau Forêt Sphère à Paris 
comme en province…

Des services toujours plus adaptés

Une mobilisation exceptionnelle des acteurs de la forêt

Des événements et situations difficiles ont marqué l’année. Dans le même 
temps, 2019 a été riche d’opportunités et de succès : la mobilisation des 
acteurs de la forêt ne s’est pas essoufflée.
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L’année de Fransylva
JANVIER 

 Centimes forestiers
Lors de la réunion annuelle du programme « Valorisation du bois et territoire », 
Fransylva a insisté sur la nécessité de dé-doublonner les rôles et actions du CNPF, CRPF et 
Chambre d’agriculture. De plus, Fransylva a souligné l’importance d’une utilisation optimisée 
du centime forestier.

 Épidémie de peste porcine
Face à l’épidémie de peste porcine africaine, Fransylva alerte le Ministère de l’Agriculture et 
de l’Alimentation sur ses conséquences possibles pour l’exploitation forestière. La fédération 
se mobilise pour limiter le coût des mesures d’endiguement de l’épidémie pour le secteur.

FÉVRIER

 Projet industriel à Troyes
Rencontre entre Fransylva et la société Garnica, autour du projet d’usine de Troyes qui 
devrait mobiliser d’ici trois ans plusieurs milliers de m3 de peupliers. Un projet porteur pour la 
populiculture champenoise et des régions avoisinantes.

 Salon International de l’Agriculture
Après une longue absence, Fransylva investit le Salon de l’Agriculture 2019. Les syndicats, les 
Unions Régionales et les équipes de la Fédération se sont mobilisés pour expliquer au grand 
public le rôle primordial de la forêt et des forestiers au sein des territoires. 

MARS

 Lutte contre les scolytes
Face à l’ampleur de la crise sanitaire liée aux scolytes dans le grand quart Nord-Est, Fransylva 
participe à la cellule de crise pilotée par France Bois Forêt réunissant les acteurs nationaux 
de la forêt. Depuis fin 2018, nous demandons aux pouvoirs publics une réelle prise en compte 
de l’ampleur de la crise et des requêtes de la filière, notamment en termes d’aide à la 
mobilisation des bois scolytés et au renouvellement.

 Restauration de l’équilibre sylvo-cynégétique
Après plusieurs rencontres avec des parlementaires et les services du ministère, Fransylva 
rencontre Didier Guillaume, Ministre de l’Agriculture et de l’Alimentation, autour de la 
thématique de l’équilibre sylvo-cynégétique. Fransylva préconise une meilleure prise en 
compte des enjeux forestiers et une représentation des organisations forestières au sein 
du conseil d’administration de l’Office Français de la Biodiversité qui naîtra de la fusion de 
l’Agence Française de la Biodiversité et de l’Office National de la Chasse et de la Faune 
Sauvage.

 Journée Internationale de la Forêt
Visites en forêt, ateliers pédagogiques ou encore interventions chez les scolaires, Fransylva 
ouvre grand ses forêts à l’occasion de la Journée Internationale de la Forêt. Conscients 
des enjeux et du besoin de faire acte de pédagogie auprès du grand public, les forestiers 
Fransylva organisent plus de vingt animations sur le territoire national.

AVRIL
 Élections européennes – Journée des Présidents

Fransylva, membre de la Confédération Européenne des Propriétaires Forestiers, en accueille 
la secrétaire générale Fanny Pomme Langue lors de la Journée des Présidents pour présenter 
l’action de la CEPF et l’importance d’une représentation européenne pour la forêt privée 
en particulier à la veille des élections et des négociations pour la nouvelle Politique Agricole 
Commune.

 Mobilisation pour Notre-Dame de Paris
Au lendemain de l’incendie de Notre-Dame de Paris, des centaines de propriétaires partout 
en France se tournent vers Fransylva pour partager leur émotion et appeler à une réponse 
collective. Ils sont des dizaines à offrir des chênes pour la reconstruction de la « forêt ». Face 
au débat qui s’initie, Fransylva s’engage sans détour en faveur d’une charpente en bois pour 
Notre-Dame.

 Filière  Interne  Formation  Grand public  Politique  Europe
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MAI
 Le chantier de la construction bois

Antoine d’Amécourt et plusieurs professionnels de la filière rencontrent François de Rugy 
Ministre de la Transition écologique et solidaire autour des enjeux du développement de 
la construction bois. Il rappelle que la forêt privée française est capable de répondre à la 
demande actuelle en qualité et en quantité.

 Elections européennes
En prévision de ce suffrage, Fransylva organise avec l’UCFF un petit-déjeuner de travail 
avec l’ensemble des têtes de liste (ou leur représentant) afin de les sensibiliser aux enjeux 
forestiers liés aux différentes politiques européennes à mettre en place durant leur mandat 
(Biodiversité, PAC, énergie …).

 Points de rencontre des secours
Fransylva représente la forêt privée lors de la 1ère réunion du comité de suivi du projet « Points 
de rencontre des secours en forêt » rendus obligatoires par le décret du 05/12/16. Ce projet 
est porté par l’amont de la filière afin que les intervenants en forêt puissent être force de 
proposition sur la localisation des points.

JUIN
 Assemblée générale

L’Assemblée générale de Fransylva est l’occasion pour le président de faire son rapport moral 
avant d’aborder les sujets d’actualité (loi chasse, programme Mobiliser…) et les orientations 
stratégiques de la fédération (émergence du Label bas carbone et perspectives…). De 
nombreuses personnalités étaient invitées comme Christine de Neuville, présidente de PEFC, 
venue présenter en avant-première la nouvelle stratégie de communication de l’organisme 
ou l’ingénieur général Michel Badré, qui s’est exprimé sur le rôle essentiel des forestiers dans 
le maintien de la biodiversité.

 Gibier et forêt
Fransylva est mandatée par France Bois Forêt pour piloter une étude nationale en 
coordination avec l’ensemble de l’amont forestier sur les dégâts en forêt causés par le gibier. 
Cette décision fait écho à la nomination d’un représentant de Fransylva au sein du conseil 
d’administration du nouvel Office français de la biodiversité (OFB).

ÉTÉ
 Fransylva en Région

Deux Unions Régionales accueillent leurs nouveaux permanents : les Hauts-de-France et 
le Grand-Est. Ces postes sont rattachés au président de l’UR et en liaison étroite avec la 
Fédération, qui participe au financement et accompagne les syndicats dans le processus 
de développement.

 Les Chiffres de la Forêt
Début juillet se tient la 1ère réunion de restitution de la Veille Économique Mutualisée, 
collaboration initiée il y a trois ans entre Fransylva et 27 autres organisations de la filière forêt-
bois. L’objectif : avoir une vision globale et mutualisée de la filière, de la création de valeur 
ajoutée et d’emploi dans la filière aux marchés utilisateurs de produits bois.

SEPTEMBRE
 Défense du CNPF

Antoine d’Amécourt alerte le Ministre de l’Agriculture et de l’Alimentation sur les 
conséquences possibles d’une baisse de financement du CNPF et insiste sur l’importance de 
cet établissement public pour la gestion durable de la forêt privée.

 Sécheresse 
Fransylva participe au groupe de travail initié par France Bois Forêt pour dresser un constat 
des dégâts occasionnés par la sécheresse et évaluer les pertes subies afin de pouvoir en 
communiquer clairement les enjeux auprès du Ministère.

 Fransylva & SYSSO
À l’occasion de l’Assemblée générale du Syndicat des Sylviculteurs du Sud-Ouest. Vincent 
Dorlanne, le nouveau président, s’exprime en faveur du rapprochement du SYSSO et de 
Fransylva. Les deux présidents ont engagé des discussions prometteuses autour de cet axe 
prioritaire de sa politique.

 Collaboration avec PEFC
Fransylva s’associe au PEFC pour une campagne de promotion de la certification en forêt 
privée. Cette certification permet la reconnaissance de l’action quotidienne des propriétaires 
pour une gestion durable de la forêt et conditionne toujours plus la valorisation du bois sur 
les marchés.
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OCTOBRE
 Budget et fiscalité

Dans le cadre du projet de loi de finances, le Sénat se penche sur la question de la forêt privée : 
incidences possibles de la baisse du budget du CNPF, pertinence des dispositifs fiscaux, modalités 
d’application du “DÉFI Forêt”… À l’invitation des sénateurs Alain Houpert et Yannick Botrel, 
Fransylva a été auditionné au Sénat. 

 Groupe forêt du Sénat
La sénatrice Anne-Catherine Loisier, présidente du groupe forêt invite ses pairs à un petit-déjeuner 
de travail avec le président d’Amécourt et les directeurs du CNPF et de Fransylva. Devant une 
vingtaine de sénateurs de tous bords politiques, il a présenté l’appréciation des forestiers privés 
quant à la situation actuelle de notre forêt et les enjeux du projet de loi de finance en cours de 
discussion.

 Journée des présidents
Une centaine de représentants de syndicats départementaux de toute la France se réunissent 
pour la 2e journée des Présidents de l’année 2019  autour de plusieurs thématiques clefs : les 
nouveaux dispositifs de financements innovants, l’avenir du CNPF et la situation sanitaire en forêt. 
La journée s’est achevée avec la présentation d’un exemple d’association syndicale libre de 
gestion forestière dans la Drôme.

NOVEMBRE
 Formation communication 

Le programme Mobiliser achève un cycle de trois sessions de formation ouvertes à 25 participants 
sur la communication. Destinée aux bénévoles, administrateurs ou présidents engagés cette 
formation cherche à répondre à des questions importantes telles que : comment contacter vos 
élus et que leur expliquer ? Comment organiser des relations presse structurées dans le temps ? 
Quelle utilisation peut-on faire des réseaux sociaux ?

 Contribution au travail du Parlement
Journée de travail à l’initiative des groupes d’études Forêt-bois de l’Assemblée Nationale et du 
Sénat pour répondre à l’urgence de la crise climatique et sanitaire en forêt. 
La Fédération Nationale des Communes Forestières, la Fédération Nationale du Bois, l’Office 
National des Forêts et Fransylva co-rédigent une « contribution pour la sauvegarde et l’adaptation 
de la forêt française ».

 Formation des élus
Comme chaque année Fransylva dispense une formation aux nouveaux administrateurs des 
organisations professionnelles de la forêt privée afin de leur donner les clés pour une meilleure 
compréhension de la filière et des enjeux liés au syndicalisme. 

 Journée européenne à Bruxelles
Antoine d’Amécourt et Laurent de Bertier se sont rendus à Bruxelles avec le « Comité spécialisé 
Europe et International » et la CEPF pour rencontrer les nouveaux députés européens français élus 
en mai. Dans un contexte de renouvellement de la Stratégie forestière de l’Union Européenne et 
de discussions autour de la PAC post-2020, l’objectif est de faire entendre la voix des forestiers et 
mieux faire prendre conscience des enjeux actuels.

DÉCEMBRE
 Biodiversité forestière en Europe

Le CEPF, soutenu par Fransylva, crée une base de données des bonnes pratiques forestières sur 
le terrain en faveur de la biodiversité. L’objectif est de démontrer l’importance de l’action des 
forestiers pour une préservation pragmatique de la biodiversité.

 Respect du code forestier
Après plusieurs mois de mobilisation départementale, régionale et nationale, Fransylva et le 
monde forestier ont obtenu gain de cause auprès du Ministère de la Transition écologique face 
aux tentatives du Parc naturel régional du Morvan de s’immiscer dans la gestion de la forêt privée 
en violation du code forestier.

 L’État, plus sensible aux enjeux forestiers
Paul Delduc, conseiller du Président Emmanuel Macron et du premier ministre en charge de  
l’énergie, de l’environnement, des transports, de l’agriculture et de la forêt, a demandé à rencontrer 
le président de Fransylva et du CNPF pour mieux comprendre et appréhender les enjeux liés à la 
forêt privée. Cet interlocuteur ouvert au dialogue a écouté avec attention la voix de la forêt privée.

 Loi de Finance 2020
Grâce à la mobilisation de tous les élus forestiers, les parlementaires votent finalement en faveur 
d’un budget CNPF du même niveau qu’en 2019. Cette mobilisation très efficace a permis de 
sensibiliser nombre de députés et sénateurs de tous bords et particulièrement intéressés par l’avenir 
de nos forêts.
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L’année de Fransylva Services

L’année de Forêt Sphère
Forêt Sphère Paris 2019

Nouveau nom, nouvelle équipe 
En 2019 « Forestiers Privés de France Services » devient  
« Fransylva Services » et accueille deux nouveaux chargés 
de développement commercial : François Cariou et Patrick-
Lionel Mouniaka.

Pour une assurance 
toujours plus 
complète
Sylvassur, l’assurance incen-
die et tempête des forêts, 
développée par Fransylva et 
le courtier Verspieren évolue 
pour proposer désormais 
une couverture contre le 
risque neige. De même, un 
travail de simplification des 
démarches des propriétaires 
permettra à l’été 2020 de 
souscrire un contrat directe-
ment en ligne.

Des financements toujours plus diversifiés
Fransylva Services propose des financements aux propriétaires 
forestiers, adhérents de Fransylva, qui souhaitent boiser ou 
reboiser des parcelles. En 2019, de nouvelles organisations 
ont signé des partenariats avec la fédération. Elles rejoignent 
Reforest’action, le partenaire historique des opérations de 
financement du reboisement.

Un label national pour soutenir la forêt privée
Avec la création du Label Bas Carbone, le Ministère de 
la Transition Écologique et Solidaire permet notamment 
aux forestiers de valoriser leurs rôles dans la lutte contre le 
réchauffement climatique. 
Le travail du Centre National de la Propriété Forestière a 
permis la mise en place de 3 méthodes afin de réaliser des 
travaux forestiers labellisés bas carbone et ainsi pouvoir 
vendre des tonnes de carbone certifiées. La Fédération, via 
Fransylva Services, et ses partenaires travaillent à structurer 
l’offre des acteurs afin que les propriétaires puissent 
concrètement bénéficier de ces financements nouveaux 
dans les meilleures dispositions. 

Forêt Sphère – le réseau des forestiers de demain, est une 
association Loi 1901 fondée, animée et gérée par la jeune 
génération des passionnés de forêt. Fransylva soutient depuis 
sa création cette association dont le projet réveille l’intérêt 
de la jeunesse pour la question forestière et promet une 
génération de forestiers active et informée. 

Forêts Sphère essaime !
La formule Forêt Sphère prend racine dans les régions 
françaises. Nancy puis Bordeaux et l’Ouest accueillent depuis 
cette année des antennes locales de l’association. Chaque 
antenne sous l’impulsion de son équipe bénévole propose 
des soirées afterworks1, des sorties en forêt ou des formats 
nouveaux adaptés aux adhérents et aux thématiques 
choisies.

Pour les parisiens et toute la région parisienne, Forêt Sphère a 
organisé en 2019 une dizaine d’événements.

1 Les « Afterworks de Forêt Sphère », sont des rencontres organisées en fin de journée afin de permettre aux jeunes actifs de se libérer, 
autour d’une thématique forestière technique ou plus d’actualité avec parfois le concours de partenaires venus apporter leur expertise 
au débat.
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Petit-déjeuner pro

Sortie en forêt

Cours du soir
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